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“一圈一带”规划解读

济莱协作区支持省会拓展

济济钢钢重重汽汽产产能能将将往往莱莱芜芜转转移移
本报见习记者 王浩奇

济南莱芜协作区的规划，将加
快两市同城化发展进程。对济南来
说，无疑为城市的发展拓展了空间；
对莱芜而言，将推动其加快建设省
会副中心，疏解省会城市部分功能，
承接济南的产业转移，特别是钢铁
和汽车产能，实现与济南的“同城发
展、同步建设”。

根据规划，济莱将实现“五个同
城化”：交通同城化、通信同城化、户
籍管理同城化、公共服务同城化、资
源配置同城化。

其中资源配置同城化提到，在
不增加总量规模的前提下，推动济
南钢铁产能向莱芜转移，大力发展
钢铁精深加工。加强济南整车企业
与莱芜汽车零部件生产企业的协
作，支持两市合作发展高端新材料、

电子信息、精细化工、通用航空等新
兴产业。

山东省政协委员、山东建筑大
学教授邓相超表示，济南钢铁产能向
莱芜转移，可以实现济钢、莱钢的强
强整合，“济莱同城化，将解决距离问
题，实现实质性整合，增强竞争力”。

关于钢铁产能转移，29日，莱芜
市经济和信息化委员会综合科科长
杨世福说，济莱协作区建成后，应压

缩济钢产能，保留并扩大莱钢产能，
力争3-5年将济钢产能全部转移到
莱钢；作为优势产业，钢铁生产及深
加工产业也是很重要的一方面。

关于汽车及零部件产业的转
移，杨世福说，莱芜汽车零部件产业
较发达，占有很大优势，但整车企业
却只有山东昊宇车辆有限公司一家，
而济南有重汽、吉利、青年、轻骑等整
车企业，协作区建成后，可以引进济

南的整车汽车企业，在莱芜设立分
厂，还可以在莱芜打造济南汽车产业
配套产品基地，在莱芜争取一批企业
成为现有济南整车厂家配套企业。

据介绍，目前在莱芜市口镇规
划建设的工业区将成为济南市产业
转移的重要区域。按照初步规划，这
里将为中国重汽、济钢等大型企业建
立生产基地，以此打造我省汽车零部
件生产基地和鲁中钢铁产业基地。

济莱协作区规划还提到，适时
研究调整优化市内行政区划，促进
东部新区、西部新区、滨河新区、南
部山区和北部地区发展，推动济阳
县、章丘市“撤县设区”。把济南市作
为全省深化户籍管理制度改革试点
城市，逐步放开城乡户口迁移限制，
进一步扩大中心城区人口规模，在
推进新型城镇化发展方面走在全省
前列。

对此，山东省政协委员、山东建
筑大学教授邓相超说，济南占地规
模偏小，在省会城市群经济圈中，难
以起到龙头作用。济阳、章丘“撤县
设区”，将增加省会规模。“规模扩
大，如果解决交通问题，将必然带来
经济的提升，吸引大的品牌。”邓相
超说，具体的程序要先将设区规划
上报省发改委，再上报国务院审批，

“这个难度是比较大的，但是随着体
制的松动和大的趋势，有可能成为
现实。”

此外，由于黄河的障碍，北跨一
直是济南发展的难题，邓相超认为，
济阳设区之后，将有利于解决北跨
难题，实现经济统筹发展。

山东省科学院战略研究所研究
员吕兆毅认为，济阳、章丘撤县设区
后，将纳入城市统一规划，对城市的
发展有重要影响。“比如济阳，目前
还是农业型的县，纳入济南市后，将
共享省城资源，享受省会带动发
展。” 本报记者 陈玮

“1+6”省会城市群经济圈中，为何选择莱
芜作为“同城化”的城市呢？29日，山东省科学
院战略研究所研究员吕兆毅接受采访时认
为，首先是地缘优势，莱芜离济南最近，规模
小，与济南同城协作起来更加容易。

从济南到莱芜，除国道309和省道242相
连，济莱高速更将两地的距离缩短至不到70

公里，往来非常便捷。
同时，济南空间规模有限，是制约省会城市

群经济圈发展的因素之一。山东财经大学金融
学院常务副院长、区域经济研究院院长张志元
说，济南是东西狭长的城市空间结构，南部空间
打不开，实现“济莱协作区”，可以外拓空间，增
强作为省会城市群经济圈核心城市的带动力。

“最重要的还是两个城市可以实现产业
对接。”吕兆毅说，济南交通装备制造业优势
突出，而莱芜是济南重要的汽配基地，此外，
同城化更有利于济钢和莱钢的整合，增强竞
争力。张志元表示，莱芜经济总量小，甚至被
有些发达县域超越，在这种情况下，需要依托
济南，实现产业对接、旅游等优势产业互补。

本报记者 陈玮

“以后一年光过路费可能
就要省下6000元。”在莱芜建
养殖基地的刘青国说。

今年38岁的刘青国是地
地道道的济南人，家住济南市
高新区，一直从事饲料销售、
农药销售、食品原料销售等工
作。

2011年，他承包了莱芜市
茶业口镇上宅科村的200多亩
山地，用于养殖贵妃鸡、黑公
鸡。“散养鸡对于环境的要求
很高，莱芜山地的环境好，水
质也不错，非常适宜贵妃鸡、
黑公鸡的生长。”刘青国介绍。

实际上，刘青国只想在济
南周边山区建设养殖基地，但
在济南周边找了一圈后，租金
较高、水质受石灰岩影响超标
等问题让他放弃了这一想法，
最终选择了租金较低的莱芜。

刚建养殖基地的时候，他
大部分时间都在莱芜，但随着
养殖规模的扩大，他需要回到
济南开拓市场。刘青国的养殖
基地距他的老家70多公里，开
车需要一个小时左右，“每次
回济南都要收20元的过路费，
一个来回就得花40元。”这是

一笔不小的花费。
听说济莱协作区可能要

降低或取消高速过路费，刘青
国就给记者算了一笔账，他每
周往返济南、莱芜至少两三
趟，一年的过路费能花将近
6000元，若能取消过路费，这
些钱可就都省下了。

而且，刘青国说：“济莱协
作区对我们的销售有好处。”
他在年初的时候就听说要建
济莱协作区，如今政策敲定，
他特别兴奋。“作为一个济南
人，之前一直感觉莱芜是另外
一个城市，建立济莱协作区
后，在心理上感觉与莱芜的距
离近了。”

刘青国告诉记者，济莱协
作区让他感觉济南和莱芜是
一家人了，有利于在两地开拓
市场。

实际上，对不少济南人来
说，莱芜一直不像是另外一个
城市。就像莱芜雪野湖，跟济
南南部山区一样，一到周末就
吸引很多济南人前往度假。以
前莱芜被称作济南“后花园”，
随着同城化加速，这个提法终
将成为过去。

“济莱协作区”是政策的对接和产业的融合，乍听起来离生活好
像很远，但随着协作区建设的深入推进，日常出行、就医就学、文化
娱乐、创业就业、社会保障等方面带来的实惠和便利，让济南人和莱
芜人越来越感受到两座城市间的默契与贴近，在两地都能寻找到一
种归属感。

济阳章丘“撤县设区”

将增加省会规模

济莱一体化的生活样本

一一年年省省66000000元元过过路路费费

本报记者 程凌润
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打造先进制造业基地
将为中国重汽、济钢等大型企业建立生产基

地，以此打造我省汽车零部件生产基地和鲁中钢
铁产业基地。

打造高端服务业基地
隶属于规划中的南部文化旅游协

作区，打造面向省会城市群经济圈的
文化商务中心和休闲度假目的地。

选择莱芜“同城化”

是地缘和产业决定

延伸阅读

专家解读

莱芜雪野
湖成为很多济
南人周末休闲
的好去处。

本报记者
邱志强 摄

制图：石岩

噪加大对长清区济阳县钢城区的财
政专项支持
噪组建农村商业银行
噪建设“济南创新谷”
噪建设中日、中韩产业园
噪推动济阳县、章丘市“撤县设区”
噪搬迁污染较重企业

噪建立鲁中软件基地
噪建立济南综合保税区鲁中（莱芜）保税区

科科研研院院所所、、高高新新园园区区

金金融融机机构构到到莱莱芜芜设设分分支支

济 莱 高 速
(减免收费)

济莱城际铁路

济莱协作区
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